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AMAZÔNIA

EDITORES: Elly Nuga, Luiz Aparecido

D I AGRAMAÇÃO :  E l l y  N u g a

‘Se confiamos no Senhor e fazemos a nossa parte, 
Ele não nos abandonará..’

Santo Arnaldo Janssen
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Deus Uno e Trino, nós vos louvamos e vos bendizemos por vosso amor misericordioso manifestado 
em nossa história. Vossa Palavra poderosa criou o mundo e nele nos colocou como administradores. 
Na plenitude dos tempos, Vós nos enviastes vosso filho, o Verbo que assumiu a nossa humanidade e 

por sua cruz e ressurreição nos redimiu. 
Enviastes o Espírito Santo que guia a igreja no anúncio e no serviço. Pela força do mesmo Espírito, 

suscitastes em Santo Arnaldo Janssen o ardor missionário que levou a fundar, há 150 anos, a 
Congregação dos Missionários do Verbo Divino e a enviar os primeiros missionários Verbitas para 

o Brasil há 130 anos. 
Hoje com renovado ardor missionário, queremos, como Santo Arnaldo e São José Freinademetz, 
seguir os passos de Jesus, o Verbo Divino, sendo fiéis a seu evangelho, comunicando a Palavra de 
Vida, vivendo o amor no serviço aos irmãos, cuidando da casa comum que nos destes, levando ao 

encontro convosco. 
Fortalecei e iluminai as comunidades onde a Congregação do Missionários do Verbo Divino se faz 

presente. Dai-lhes uma fé inquebrantável, uma esperança insuperável e um amor constante e 
generoso. 

Com Maria a Mãe do Verbo, queremos dizer nosso sim corajoso e responder aos desafios que a 
missão hoje apresenta à vossa igreja. Que o Espírito de amor nos ajude em nosso seguimento de 

Jesus, para sermos sinais de seu amor e, assim, a Luz do Verbo e o Espírito da Graça se manifestem 
em nossas obras. 

AMÉM. 

O sonho pode também é 
sinônimo do desejo. O 
desejo suscita ação. A ação 

produz o resultado. 
O sonho tem seu sujeito. 

N o r m a l m e n t e  e l e  t e m  s e u 
protagonista. O sonho tem um 
endereço. Por ter protagonista e 
endereço, o sonho é real. 

A missão verbita é real 
porque é de Deus para o povo. O 
povo de Deus, como em São Mateus, 
é sujeito real com sua história, seu 
sonho, sua ação, realização e 
conquista maravilhosa conforme 
dinâmica do tempo. 

As comunidades que hoje 
compõem a paróquia de São Mateus 
eram consideradas e tratadas como 
comunidades periféricas em todos os 
seus sentidos. Nós nos contentamos 
porque todos os lugares deste mundo 

passam por essa experiência periférica. 
“A periferia não é um câncer da 

sociedade,  a  per i fer ia  só  quer 
educação, cultura, lazer, saúde, 
respeito, dignidade”, diz o pensador 
Kaab Al Qadir. Por esse querer a 
congregação verbita está por lá para 
dar mais sabor pastoral neste sonho e 
nas suas realizações. 

Por tratar sobre o sabor pastoral 
encon t ram-se  nes t a  ed ição  a s 
atividades como encontro, formação e 
missão do Ava, da Comunicação, do 
jovem de Oiapoque e jovem indígena. 
As informações nesta edição só 
ratificam a vitalidade, a perseverança e 
c o n t i n u i d a d e  d a  m i s s ã o  d o 
Ressuscitado confiado em nós. O 
sonho continua sendo realidade.

Pe. Leonardo Gade, SVD
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Criada em 2015 a Área Pastoral e agora Paróquia 
São Mateus, grande área do Maracanã e a 
ocupação no bairro Bela Vista do Juá, é uma 

área periférica da cidade de Santarém, que sofre todos 
os desafios da periferia como falta de saneamento, 
iluminação pública, violência, desemprego, ruas sem 
pavimentação, falta de água enfim, altos índices de 
violência doméstica, exploração sexual infantil e os 
problemas estruturais que afetam toda população 
carente na cidade de Santarém.
 Essa paróquia é formada por seis comunidades: 
Santo Antonio, Cristo Rei, São Sebastião, Nossa 
Senhora de Guadalupe, 
São Jorge e Jesus Bom 
Pastor localizada na 
g r a n d e  á r e a  d a 
ocupação  da  Vis ta 
A l e g r e  d o  J u á .  E 
d i s t r i b u í d o s  e m  5 
bairros: Maracanã com 
3 . 9 9 5  h a b i t a n t e s , 
Maracanã I com 2.853 
h a b i t a n t e s ,  N o v a 
Vi tor ia  com 2 .465 
habitantes, Elcione 
Barbalho com 3.796 
h a b i t a n t e s  ( s e n s o 
2010), Vista Alegre do 
J u á  c o m  6 . 5 0 0 
h a b i t a n t e s 
aproximadamente e o 
último é ocupação que 
ainda está em busca de regularização com uma 
população estimada de 21000 habitantes. Dentre os 
mais vulneráveis estão às crianças, adolescentes e 
idosos.
 O primeiro missionário Verbita a assumir esta 
área e hoje paróquia foi Padre Leonardo Gade, que 
coordenou todo processo de criação da nova Área 
Pastoral, com a divisão a área foi formada por quatro 
comunidades: São Sebastião, Santo Antônio, Nossa 
Senhora de Guadalupe e Cristo Rei, com a Ocupação 
do Juá, foi iniciado um núcleo de fé com o nome de São 
Jorge pelas lutas que tinham pela frente para assumir e 
conquistar o espaço territorial.
 A criação da Área Pastoral São Mateus 
aconteceu em Abril de 2015 com uma celebração 
presidida por Dom Flavio Geovenale. Logo depois 
outros missionários Verbitas passaram nesta Área 
Pastoral como Pe. Elfridus Binsasi, Pe. Erick Hulir, Pe. 
Odenilson e Pe. Pius Norfiansyah. Em 5 de Janeiro de 
2018, Pe. Arilson Lima assumiu a Área Pastoral, teve 
como colaboradores Pe. Rex Estevam Simagi por um 
mês, Pe. Lalo de Souza por dois anos, e recentemente 
Pe. Eduardo Guc.

 Em Novembro de 2019 foi criada uma 
comunidade no Bairro do Juá, dedicada a Jesus o Bom 
Pastor e em Setembro de 2022 então Área Pastoral foi 
elevada à categoria de Paróquia São Mateus com sede 
na comunidade São Sebastião.
A paróquia hoje é formada por seis comunidades, muitas 
pastorais, movimentos e grupos que assumem a ação 
evangelizadora.
                                                                                                                                                       
O que nos impulsiona em nossa vida e Missão
 As comunidades de nossa paróquia em meio a 
tantos desafios são semeadoras de esperança, fé, alegria, 

paz, justiça, bondade, 
serviço, amor e sinais 
visíveis do Reino de 
Deus entre nós.  Os 
serviços de celebrações, 
f o r m a ç õ e s , 
s a c r a m e n t o s , 
organização social e 
muitos outros serviços 
que oferecemos como 
instituição religiosa tem 
em vista tornar visível o 
Reino de Deus e sua 
justiça. Dentre as muitas 
a t i v i d a d e s  e s t ã o  a 
P a s t o r a l  l i t ú rg i c a , 
catequética, dízimo, 
Pastoral da juventude, 
da família, a Pastoral da 
c r i a n ç a ,  g r u p o  d a 

Cáritas, a Pastoral do Menor, da qual temos dois núcleos 
em nossa paróquia sendo um no Bairro Elcione 
Barbalho e o outro no Bairro Vista Alegre do Juá. Temos 
ainda, as CEBs, os grupos de oração, e apostolado da 
oração, grupos de coroinhas, ministros da eucaristia e da 
Palavra.
 Em um contexto de muitos desafios, tal qual é o 
caso da realidade de nossa paróquia, como é possível 
fazer a gestão de tantos trabalhos e alcançar os objetivos 
traçados? Como não perder a fé, a esperança e assumir 
cada vez mais os valores do Evangelho em nossa ação 
evangelizadora?
 Como Missionários do Verbo Divino em que 
“Sua Vida é nossa Vida, Sua missão é nossa Missão”, 
assumir o estilo de vida simples junto com os leigos/as, 
nossos fiéis parceiros de vida e missão. Nós somos sal e 
luz. Sal da Terra, luz do mundo. É verdade que em cada 
pessoa é assumido de maneira diferente, mas para todos 
vale que não somos cristãos para nós mesmos: o sal deve 
dar sabor, a luz iluminar. Gratuitamente recebidos, 
gratuitamente somos chamados a dar. Cuidar e curar os 
que estão quase mortos no caminho.
 continua... p. 4
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Escrito por: Pe. Arilson Lima, SVD
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O treinamento de jornalistas é uma das 
mane i r a s  eficazes  de  a s  pa róqu ias 
melhorarem o desempenho dos agentes 

pastorais. O melhor desempenho dos agentes 
pastorais certamente terá um impacto positivo na 
produtividade geral da paróquia. A paróquia poderá 
atingir facilmente suas metas de acordo com sua visão 
e missão. É um cuidado pastoral baseado na mídia 
social. Por meio de um 
treinamento realizado de 
forma eficaz, eficiente e 
objetiva, a paróquia pode 
garantir que o sistema de 
regeneração implementado 
e s t e j a  f u n c i o n a n d o 
adequadamente. O modelo 
de t re inamento que a 
paróquia pode usar desta 
vez é como cobrir notícias, 
fazer vídeos e compilar narrativas.

De 14 a 16 de Março de 2025, foi realizado um 
treinamento intitulado “Comunicação eficaz na 
Igreja: O papel da reportagem" no Salão Catequético 
da Paróquia Santo Antônio de Alenquer. O 
treinamento contou com a presença de 26 
participantes, em sua maioria jovens. O evento foi 
aberto às 19h00 pelo Ir. Blasius Kindo, SVD. Em seu 
discurso, ele destacou a importância de se adaptar às 

mudanças tecnológicas para responder aos desafios da era 
da digitalização e do trabalho pastoral. Os participantes 
foram divididos em pequenos grupos para fazer vídeos 
curtos, pequenas narrativas e continuaram com sessões de 
apresentação e discussão.

O objetivo do treinamento foi aprimorar as 
habilidades pastorais baseadas em tecnologia. Os 
materiais apresentados pelos palestrantes forneceram 
percepções valiosas para os participantes realizarem suas 
tarefas futuras. Discussões, vídeos e exercícios de 
narração também proporcionaram oportunidades para os 
participantes compartilharem experiências e aprenderem 
entre si. De modo geral, o treinamento foi considerado um 
grande sucesso pelos participantes. O material 

apresentado foi muito 
relevante para tarefas 
d i á r i a s  e  o  m é t o d o 
i n t e r a t i v o  t o r n o u  o 
t r e i n a m e n t o  m a i s 
i n t e r e s s a n t e .  A l g u n s 
participantes sugeriram 
q u e  e s s e  t i p o  d e 
treinamento poderia ser 
realizado periodicamente 
c o m  t ó p i c o s  m a i s 

específicos, conforme as necessidades pastorais.
A divisão responsável pela organização de todos 

os documentos para essa atividade de treinamento é a 
divisão na PASCOM. Essa divisão é responsável por 
conseguir os melhores participantes, bem como por 
garantir que eles apresentem consistentemente seu 
melhor desempenho. De fato, deve-se observar que a 
divisão PASCOM dentro da paróquia também é, às vezes, 
solicitada a participar em várias atividades pastorais.

A Congregação do Verbo Divino está a serviço da 
missão da Igreja: “O trabalho missionário é, portanto, o 
fim e o objetivo da nossa Congregação. Todas as nossas 
atividades, por diversas que sejam, em última instância 
estão destinadas a ajudar a Igreja a cumprir sua tarefa 
missionária” (Prólogo das Constituições). Vivemos e 
empreendemos nossos ministérios para que a bondade 
de Deus se faça visível entre as pessoas. Por isso, 
buscamos que esta paróquia seja um lugar vital para 
participar na missão de Deus, e onde todos os membros, 
leigos, religiosos, ordenados, homens, mulheres e 
jovens, estão chamados ao “discipulado missionário” 
(EG. nº 24).
 Por isso ao celebrarmos dez anos de criação da 
Área Pastoral e agora Paróquia rogamos a São Mateus e 
os padroeiros de nossas comunidades, bem como a 
Bem-aventurada Virgem Maria e a Santo Arnaldo 
Janssen e são José Freinademetz que nos ajudem e 
inspirem em nossa ação evangelizadora em nossa 
paróquia.

Foto: Isabelle
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Escrito por: Pe. Jhoni Batista, SVD

ARACANÃ..........M
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Na manhã dos dias 05 e 06 de abril, a Paróquia 
Nossa Senhora Aparecida em Trairão, teve 
alegria de acolher o Padre Missionário do 

Verbo Divino, da arquidiocese de Santarém, Arilson 
Lima. O mesmo assessorou o curso de liturgia para 
vários coordenadores de comunidades, pastorais, 
ministros da Eucaristia, catequistas, equipe de liturgia, 
leitores, salmistas e coroinhas. Todos reunidos no 
salão paroquial para essa bela formação. 

O assessor iniciou a formação faladando que “a 
liturgia é o coração da igreja”. Quando a liturgia anda 
bem na comunidade logo a comunidade anda muito 
bem. Dentro da formação três perguntas foram 
discutidas: Quais são as alegrias na dimensão 
litúrgica? Quais são os maiores desafios para celebrar? 
O que espera desse encontro? Foram formados vários 
grupos para discutir a respeito dessas perguntas. Foi 
muito relatado a respeito da comunicação. Sem uma 
boa comunicação a liturgia não anda 
bem.  

Exercidos nas celebrações 
litúrgicas, em profunda união e 
c o m u n h ã o  c o m  o  s a c e r d ó c i o 
ministerial ordenado, não são, pois, os 
ministérios leigos como que uma ajuda 
material aos sacerdotes, mas sim 
participação mais plena no mistério da 
Liturgia, sendo então, ao mesmo 
tempo, direito e dever de todos os 
cristãos, como batizados. Aliás, é bom 
dizer que a assembleia litúrgica, dada a 
sua realidade de sujeito principal da 
celebração, é então toda ministerial. 
Por isso, é responsável também pela 
ação litúrgica. 

Em paróquias com diversas comunidades, 
estas precisam de ter sua própria equipe. Neste caso, é 
desejável que tenham o mesmo espírito e estejam 
articuladas com a equipe principal. Também é de se 
esperar que cada equipe de liturgia tenha um 
coordenador, que seja aceito por todos. Deve ele 

coordenar a equipe, convocando e dirigindo suas 
reuniões e, sempre com outros membros, procurar o 
crescimento espiritual de todos.

Foram vários pontos citados na formação. O 
primeiro foi o tempo para Deus, tempo de kairós 
onde nós vamos ao encontro com o divino. 
Precisamos fazer dentro de nós uma mistagogia. 
Fazemos uma experiência com Jesus Cristo. A 

l i t u r g i a  p r e c i s a  s e r  b e m 
preparando para que ela toca no 
coração dos fiéis. Precisamos 
louvar a Deus com o coração e 
com a  a lma.  Tem também 
abordagem sobre: Funções do 
minis t ro  extraordinár io  da 
Comunhão Eucarística, Funções 
do leitor, Funções da salmista, 
Funções dos cantores, Funções do 
comentarista e por último sobre 
Funções da equipe de acolhida.  

Todos esses pontos e 
outros mais foram falando dentro 
da nossa concepção litúrgica. Pe. 

Arilson fez uma boa explicação a respeito de como 
prepara a liturgia. Nós, da Paroquia Nossa Senhora 
Aparecida, ficamos muito feliz com essa 
preparação. Esperamos que agora possamos 
preparar uma boa liturgia para ser celebrada em 
nossas comunidades. 

Escrito por: Josileudo da Silva

Foto: Arquivo Paroquial

Foto: Arquivo Paroquial
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os dias 08 e 09 de março de 2025, estiveram Nem retiro os leigos associados dos Distritos 
S a n t o  A r n a l d o  J a n s s e n ,  S ã o  J o s é 

Freinademetz e Ir. Dorothy, no salão paroquial de São 
Raimundo Nonato. Se iniciou no dia 08 com café da 
manhã e logo após, Pedro Rodrigues, coordenador 
regional, fez a acolhida dos participantes e pediu que os 
mesmos se apresentassem. Em seguida, informou 
como seria a dinâmica do retiro. Pe. Leonardo, 
Regional da BRA, também acolheu a todos, falou da 
importância dos leigos associados na missão da 
Congregação. Também estiveram presentes Pe. 
Aparecido, Ir. Jorge e Pe. Arilson, o assessor do retiro, 
que trabalhou o tema: “Identidade, carisma e missão”.

Pe. Arilson, dividiu os participantes em grupos 
e pediu que os leigos elencassem três características 
fundamentais de Jesus de Nazaré:  Que mais encanta, 
chama atenção e que mais atrai os leigos e quais 
características fundamentais inegociáveis para o 
Discípulo Missionário?

Fez uma ót ima explanação do VER, 
APROXIMAR, ESCUTAR, SENTIR, DISCERNIR, 
AGIR. Depois falou das Características Fundamentais 
de Jesus para a sua ação missionária e sinodal. 
Comunhão, participação e missão são características 
sinodais e devem fazer parte da nossa vida como 
cristão. Lembrou ainda, que mais repete na missão é 
enculturação e ação de Jesus enquanto missionário do 
Rei para o chão da realidade. Ser pescadores de 
homens num contexto de pobres e excluídos 
mostrando que isto é amor: atitudes para ajudar a 
acolher aquele que sofre destacando a compaixão que 
se coloca com amor. Assim, nasce a ação missionária 
de Jesus a qual é de aproximação, de coração, vivência 
e escuta. Ele ensina para os discípulos e a toda 
multidão. O que motiva é fundamental também para os 

leigos (as) viverem o carisma e a espiritualidade 
embriagados com o projeto de Jesus que está 
inteiramente voltado para Espiritualidade 
Trinitária do Verbo Divino: palavra viva profética e 
esperançosa. E esta experiência é a direção e a força 
que vem d'Ele a qual testemunha e anuncia para 
todos  os  povos ,  cu l tu ra s ,  r ea l idades  e 
circunstâncias.

O primeiro dia do retiro encerrou com a 
missa de abertura do Jubileu dos 150 anos SVD, na 
Igreja São Raimundo Nonato.

No dia 09 iniciou com oração, depois Pedro, 
coordenador regional, falou dos grupos de leigos a 
nível de Brasil e da programação para comemorar 
os 150 anos da Congregação e a sra. Oneide 
comentou como os leigos estão se organizando para 
participar das comemorações em Aparecida SP.

Depois Pe. Leonardo Regional, falou sobre 
o XIX Capítulo Geral e uma breve história dos 
Missionários do Verbo Divino.

O retiro encerrou com alguns assuntos 
práticos.

Escrito por: Maria Oneide e Maria França
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Lembre se do seu Criador nos dias da sua juventude, antes que 

venham os dias difíceis e se aproximem os anos em que você 

dirá não tenho satisfação neles (Eclesiastes 12,1)

endo na mente da juventude como uma das prioridades 

Tda nossa missão na Paroquia Nossa Senhora das Graças 

teve um encontro dos jovens por dois dias em 28 e 29 de 

Março de 2025. O encontro dos jovens começou com a 

expectativa de semear a semente de esperança. Segundo um 

artigo que foi publicado pela Diocese se destacou que o encontro 

com a juventude no Oiapoque serviu para lançar as sementes para 

que os jovens dos grupos de base desta cidade possam também 

construir juntos a celebração dos 40 anos da Pastoral Juvenil na 

Diocese de Macapá. O encontro teve um ambiente do retiro e os 

jovens ficaram fora das famílias por dois dias num ambiente 

espiritual. 

O encontro que foi organizado pela paroquia do Oiapoque 

e animado por grupo dos jovens da Pastoral Juvenil de Macapá. A 

cerca de 100 jovens participaram no encontro e agora demostram 

mesmo espírito de continuar nas atividades pastorais da paroquia 

para seguir dando frutos no campo do Verbo Divino.

Escrito por: Pe. Hemanta Kumar Kahner, SVD

Foto: PASCOM
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DESCANSE EM PAZ PAPA FRANCISCO
+ 21 de Abril de 2025
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